

En Alicante, un mes . . . 1'75 pts.  
 Un trimestre . . . 5  
 Fuera de la capital, trimestre 5'75  
 Extranjero, trimestre. . . 15  
 Número suelto . . . 0'25

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

# EL LIBERAL

DIARIO POLÍTICO Y DE INTERESES MATERIALES

En la Redacción y Administración calle de Calatrava, 7, y en la imprenta de este periódico, Jorge Juan, 11 y 13.  
 Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de este periódico.  
 Anuncio de las obras de las que se nos remitan dos ejemplares, y estudio crítico bibliográfico de las que, á nuestro juicio, lo merezcan.

No se devuelven originales

AÑO II

Alicante 30 de agosto de 1887

NUM. 483

## EL LIBERAL

Martes 30 de agosto de 1887

### DESDE MADRID

28 de agosto 1887.

El ser día festivo ha acallado un poco las conversaciones sobre las cuestiones de Cuba, único asunto que está hoy sobre el tapete y que priva en todos los círculos políticos.

Sin embargo, algo hay de nuevo hoy para dar pábulos á los comentarios.

Ha llegado al ministerio de Ultramar un telegrama de la autoridad superior de Cuba, confirmando el que publicó *La Iberia* sobre las manifestaciones populares verificadas en la Habana.

Cuando *La Iberia* publicó su telegrama el Gobierno nada sabía, lo cual no dice mucho en elogio de la autoridad que manda en Cuba.

El Gobierno le telegrafió preguntándole, y contesta el general Marin que en efecto se verificó la manifestación, con vivas á España y al general Salamanca, y que la manifestación se repitió el jueves, teniendo que intervenir la policía que detuvo á trece individuos. Yo puedo añadir, aunque no lo dice el telegrama oficial, que las manifestaciones se repitieron el miércoles y jueves.

Hé aquí un extracto del parte oficial.

Los referidos despachos oficiales dicen que la manifestación se encaminaba á felicitar al Gobierno y á su digno representante en aquella isla, D. Sabas Marin, por las medidas moralizadoras adoptadas recientemente.

El Sr. Marin rogó á los manifestantes que desistieran de sus propósitos y hasta prohibió aquel acto de simpatía á su autoridad; pero unos cuantos alborotadores, instigados por aquellos á quienes causan perjuicios las medidas del gobernador superior, tratando de desvirtuar aquella manifestación, comenzaron á dar gritos de ¡Viva España! ¡Que venga Salamanca!

El verdadero pueblo, con excelente sentido, no secundó los propósitos de aquel puñado de revoltosos, y antes bien censuró con indignación á los alborotadores.

Esto ocurría el día mismo en que se recibió en la Habana la noticia de la publicación en la *Gaceta de Madrid* del relevo del general Salamanca.

El jueves por la noche la chusma intentó repetir los actos del día anterior, pero fué dispersa por la policía, y por

ella fueron detenidos trece individuos de oficio limpiabotas, siete barrenderos, dos requisitorios y algunas otras gentes sin oficio ni beneficio conocido.

El verdadero pueblo de la Habana, dice el telegrama del gobernador general, los comerciantes, los industriales y todas las personas de arraigo en aquella población, para protestar de los hechos ocurridos los días anteriores quisieron ayer celebrar una imponente manifestación, seria y digna, á favor del Gobierno y del gobernador general de la Gran Antilla; pero éste disuadió á los manifestantes, y ordenó al gobernador civil que dictase un bando prohibiendo todo género de manifestaciones públicas.

El general Sr. Marin, en sus telegramas, manifiesta que responde en absoluto del orden en toda la isla, añadiendo que la verdadera opinión rechaza enérgicamente los medios y los manejos de quienes, descontentos de las medidas que se adoptan contra la inmoralidad, toman como instrumentos á algunos desgraciados individuos de las últimas capas sociales.

Noticias posteriores dicen que seguía la agitación y despertaba muchos temores la noticia de que los síndicos de muchos gremios habían convocado para hoy domingo á una reunión en el Casino Español con objeto de preparar una manifestación de simpatía al gobernador general. De realizarse, podrá haber disgustos entre manifestantes y contra manifestantes.

Es de creer que la autoridad haya impedido la manifestación.

\*\*

De Cuba llegan telegramas apremiando para que se nombren pronto el Intendente y el secretario del gobierno general. En los centros oficiales se ha dicho esta tarde que ya están nombrados y que quizá el Intendente se ponga en camino mañana mismo; pero se reservan con gran secreto los nombres. Sábese, sin embargo, que en la combinación figura D. Jorge Arellano, antiguo funcionario que goza gran reputación de probado.

\*\*

Después de estas cosas no hay nada más.

En la cuestión de orden público, el Gobierno se muestra muy optimista. De un personaje, cuyo nombre ha sonado estos días relacionándolo con el orden público, puedo dar algunas noticias.

El duque de Sevilla, que es la persona á que aludo, vive en París muy en peligro de que la policía tenga que interve-

nir en sus asuntos. Lleno de deudas y llevando una vida licenciosa, ha fijado la atención de las autoridades francesas.

Se ha convertido en un gran vociferador contra todo lo existente en España.

Se le atribuyen frases muy graves contra la augusta señora que ocupa el trono.

*La Correspondencia* habló anoche de una irregularidad descubierta en una oficina de esta corte.

Todos los noticieros se han puesto en movimiento y no han conseguido dar con la pista.

Es una noticia que, hasta ahora, resulta muy misteriosa.

Hasta mañana.

Pío Gil.

### VAMOS APLAUDIENDO

A nuestro amantísimo colega *El Constitucional Dinástico* le sucede con nuestros artículos una cosa muy parecida á la que le acontecía al protagonista de aquel juguete cómico á quien tanto gustaba que le diesen con la badila en los nudillos; pero es el caso, que para demostrar su satisfacción escribe párrafos para cuya redacción es indispensable poseer una buena dosis de atrevimiento y desenvoltura.

Por fortuna, y aunque *El Constitucional* posee aquellas dos condiciones en grado máximo, vivimos en Alicante, como dice muy bien el colega, por lo cual él y nosotros, nosotros y él somos suficientemente conocidos para que el público pueda juzgar con perfecto conocimiento de causa acerca del proceder de cada uno, sobre todo de aquellos que, como el colega, abandonan el campo en que militaban para instalarse, él sabrá por qué, en el del adversario de siempre, que no otra cosa es lo que *El Constitucional* ha hecho, poniéndose á las órdenes del Sr. Maestre, cuya política es tan funesta, por lo menos para la provincia de Alicante, como la de su amigo y jefe el Sr. Romero Robledo para toda España.

Lo que si aplaudiríamos con sinceridad en el periódico que tan vergonzosa abjuración ha hecho de sus ideas, es que al menos hubiera tenido la nobleza de borrar un nombre que no tiene derecho á llevar y que inspira risa al ver unidos términos tan opuestos como la denominación de *constitucional* y el ejercicio del cargo de órgano *romerista*.

Nosotros, y con nosotros la opinión pública, veríamos con mucho gusto que

*El Constitucional Dinástico*, de acuerdo con aquel famoso programa que publicó hace pocos días, sirviese sus columnas con trabajos encaminados á la defensa de las reformas políticas y económicas que según dice sirven de bandera á su nuevo partido; pero hay que convenir en que esa bandera debe estar muy estropeada cuando el colega apenas ha enseñado uno de sus girones, se ha apresurado á guardarla cuidadosamente como si de ella se avergonzara.

Las diferencias surgidas estos días entre Romero Robledo y López Domínguez justifican su procedimiento y abonan la maravillosa oportunidad del triple salto mortal que lo ha sentado á la mesa del Sr. Maestre. ¿Para qué habla el colega de aspiraciones y de ambiciones personales, que le consta que no existen más que en su acalorada fantasía? ¿Si esas ambiciones existieran, dónde estarían á estas horas el Sr. Maestre y los demás romeristas de la Diputación provincial? Pues estarían sencillamente en cualquier parte escepción hecha del palacio de la calle Jorge Juan.

El párrafo más sorprendente del artículo á que contestamos, es aquél en que pretende echar sobre los señores Terol y Ganga la responsabilidad, que á él exclusivamente y de derecho corresponde, de lo que en 1881 aconteció con el señor Arroyo.

Entonces, cierto funesto artículo publicado en las columnas de *El Constitucional Dinástico*, que no puede desmentirnos, fué el único origen de lo ocurrido; *EL LIBERAL* y el señor Ganga de ninguna manera; el primero porque no existía, el segundo porque en aquella época aún no tenía el gusto de conocer personalmente al Sr. Arroyo. Frescura se necesita por parte del colega, para pretender que nuestros amigos dirigieran los pasteles que él solo se ha comido.

En cuanto á otra suerte de consideraciones, en las que el colega se extiende, el Sr. Terol podrá haber retribuido los servicios de *El Constitucional*, en menos escala de lo que éste pretendiera, que al fin y al cabo esta es la única causa de su sumisión al santonjista Sr. Maestre, pero de todos modos bueno es hacer constar que para pagar redacciones como la de *El Constitucional Dinástico*, sobra dinero empleando en ella cinco perros chicos. ¿Como que si valiera más iba á sostenerla el Sr. Maestre!

### LA SESIÓN DEL DOMINGO

Como saben nuestros lectores, el acuerdo tomado por la Junta directiva de la Cámara

sigue la vereda de una loma, llega á descubrirse todo el valle de una ojeada.

Una viejecita muy servicial y de muy buen humor, vende en un ventorrillo vino, cerveza y café.

Lo que más me encanta, son dos tilos que dan sombra con su amplio ramaje á una plazoleta que hay delante de la iglesia, rodeada de casas rústicas, de cortijos y de chozas.

Conozco pocos parajes tan ocultos y tranquilos.

Hago que desde mi albergue me lleven á él mi mesita y mi silla, y allí tomo café y ojeo á Homero.

La primera vez que la casualidad me condujo bajo los tilos, era una hermosa siesta y encontré desierta la plaza; los aldeanos estaban en el campo.

Solo ví á un muchacho, como de cuatro años de edad, que se había sentado en el suelo, estrechando contra su pecho á otro niño de seis meses.

Le tenía entre sus piernas, formándole así una especie de asiento.

A pesar de la vivacidad con que sus ojos negros miraban á todas partes, permanecía sentado y tranquilo.

Este espectáculo me cautivó.

Sentéme yo en un arado que había enfrente y dibujé con sumo gusto este episodio fraternal.

Añadiendo los setos cercanos, la puerta de una cabaña y algunos pedazos de ruedas de carretas, todo con el desorden en que estaba, ví al cabo de una hora que había hecho un dibujo bien compuesto y lleno de interés, sin haber añadido nada de mi propia invención.

FOLLETÍN DE EL LIBERAL (2)

## WERTHER

NOVELA DE GÖTTE

Heine sobre el estudio del arte antiguo. Yo le dejó hablar.

También he hecho conocimiento con el juez, hombre excelente y de un carácter abierto y leal.

Dicen que es delicioso el verle rodeado de sus nueve hijos, y todo el mundo se hace lenguas de la hija mayor.

Me ha ofrecido su casa y un día de estos le haré mi primera visita.

Por permiso que le han concedido después de la muerte de su mujer, vive en una casa de campo del príncipal, á legua y media de la ciudad.

Esta y la morada que en ella tenía, habían llegado á serle insoportables.

Por último, también he encontrado aquí algunos entes en los cuales todo me parece fastidioso y más fastidioso que nada, sus demostraciones de afecto.

Adios: esta carta te agrada; es histórica desde el principio basta el fin.

22 de mayo.

Muchas veces se ha dicho que la vida es un sueño, y no puedo desear de mí esta idea.

Cuando considero los estrechos límites en que están encerradas las facultades intelectuales del hombre; cuando veo que la meta de nuestros esfuerzos estriba en satisfacer nuestras necesidades; que éstas sólo tienden á prolongar una existencia efímera; que toda nuestra tranquilidad sobre ciertos puntos de nuestras investigaciones no es otra cosa que una resignación meditabunda, y que nos entretenemos en bosquejar deslumbradoras perspectivas y figuras abigarradas en los muros que nos aprisionan; todo esto, Guillermo, me hace enmudecer.

Me reconcentro en mí mismo y hallo un mundo dentro de mí; pero un mundo más poblado de presentimientos y de deseos sin formular, que de realidades y de fuerzas vivas.

Cuanto se dedican á la enseñanza convienen en que los niños no saben darse cuenta de su voluntad; pero, por más que para mí sea una verdad inconcusa, no creerán muchos que los hombres, como los niños, caminan á tientas sobre la tierra, ignorando de dónde vienen y á dónde van, son poco menos que autómatas y, exactamente como los niños, se dejan gobernar con juguetes, confites y azotes.

Te concederé desde luego (porque sé lo que me puedes objetar) que los más felices son los que no se curan del pasado ni de lo porvenir; los que pasean, visten y desnudan su muñeca, y los que dando cautelosas vueltas alrededor del armario donde la madre ha encerrado las golosinas, cuando logran atrapar el manjar apetecido, lo devoran á dos carrillos y gritan: — ¡Más! Estas criaturas son envidiables.

También lo son las que encareciendo con títulos pomposos sus frívolas ocupaciones, ó

tal vez sus pasiones, reclaman gratitud al género humano, como si para su salud y su dicha hubieran llevado á cabo alguna empresa gigantesca. ¡Feliz el que pueda vivir de este modo!

Sin embargo, el hombre humilde que comprende adonde va todo á parar; el que observa con cuánta facilidad convierte cualquiera su huerto en un paraíso, y con cuánto tesón el infeliz que gime encorvado bajo el fardo de la miseria, prosigue casi exánime su camino, aspirando, como todos, á ver un minuto más la luz del sol; está tranquilo, crea un mundo, que saca de sí mismo, y también es feliz, porque es hombre.

Podrá agitarse en una estera muy limitada, pero siempre llevará en su corazón la dulce idea de la libertad y el convencimiento de que saldrá de ésta prisión cuando quiera.

26 de mayo.

Hace mucho tiempo que conoces mi modo de alojarme, mi costumbre de hacerme una cabaña en cualquier punto solitario donde me instalo, sin ningún género de comodidades; pues bien, aquí he encontrado un rinconcito que me ha seducido.

A una legua de la ciudad está la aldea de Wahlheim (1).

Su situación al pie de una colina es muy agradable, y cuando saliendo de la aldea se

(1) El lector hará bien en no perder el tiempo buscando los lugares que se citen, porque ha sido necesario cambiar los verdaderos que se encontraban en el original.

(Nota del Autor.)

de Comercio, al informar al ministro de Es- do sobre la cuestión relativa á la introducción y consumo de los alcoholes industriales, habia dado origen á comentarios de muy diversa naturaleza y á la reunión que, por iniciativa del Sr. D. Juan Maisonnave, tuvo lugar en el teatro Principal.

Estos hechos colocaban á la Junta directiva de la Cámara en una situación un tanto embarazosa, aunque de fácil salida, puesto que era suficiente para alcanzar ésta, que la Junta convocase á la Cámara, sometiese á ésta su conducta y recibiera un voto de confianza ó de censura.

Este procedimiento que era el único que las conveniencias aconsejaban, fué puesto desde luego en práctica, y previa la convocatoria hecha con la suficiente anticipación, el domingo, á las diez de la mañana, celebró la Cámara de comercio sesión extraordinaria en su local de la calle de San Francisco.

Presidió el acto el Sr. D. Carlos Faes é Izaguirre, y dada cuenta del objeto de la reunión, el Sr. D. Enrique Carratalá, en concepto de secretario de la Junta, defendió la conducta de ésta, demostrando cumplidamente que habia obrado con estricta sujeción á las prescripciones reglamentarias, é inspirándose en el criterio que habia conceptualizado mas en armonía con los verdaderos intereses de la industria vitícola y del comercio de buena fé.

Después de algunas observaciones formuladas por D. Antonio Jornet, se puso á votación el asunto, resultando aprobada la conducta de la Junta directiva, por treinta votos contra siete, absteniéndose en este acto los señores que componían la mesa. Acto seguido se levantó la sesión.

A propósito de este importantísimo asunto debemos hacer notar que, pasado el primer período, que pudiéramos llamar de agitación, las opiniones más diversas van coincidiendo en la apreciación de algunos puntos, lo cual permite abrigar la esperanza de que no ha de trascurrir mucho tiempo sin que se encuentre una fórmula que armonice todas las aspiraciones y todos los intereses.

Se coincide ya, por ejemplo, en la diferencia que existe entre los alcoholes industriales rectificadas y sin rectificar, reconociéndose que los primeros pueden presentar caracteres de pureza, así como que los espíritus etílicos mal fabricados ó no bien purificados pueden ser también perjudiciales.

Estas conclusiones, vistas desde el primer momento por aquellas personas que han juzgado y estudiado el asunto con espíritu sereno, no pueden ser más lógicas, puesto que el alcohol es siempre el mismo, cualquiera que sea la sustancia azucarada cuya fermentación lo produzca, siendo las materias extrañas á él, y en él contenidas las que contribuyan á darle el caracter de perjudicial ó de inofensivo.

SUETOS POLÍTICOS

Cortamos de *La Unión Democrática*: «Dice *El Graduador* que al teniente de alcalde D. Carlos Barrera, no le han faltado motivos para dimitir su cargo.

¿Cuáles son?» Nos lo dirá seguramente el diario posibilista, y si algo dijera, autorizados estamos para poder decir que nuestro querido amigo y correligionario, el Sr. Barrera, está completamente satisfecho de la política que en esta capital viene haciendo nuestro distinguido amigo y presidente del comité liberal, D. Rafael Terol.

*El Graduador* reproduce un suelto de *La Unión Democrática*, en el que este colega dice lo mucho que se habla de la actitud que adoptará el Sr. Lledó en vista de que los conservadores romeristas imponen á los proba-

Esto me aferró á mi propósito de no atenerme en adelante más que á la naturaleza.

Solo ella posee una riqueza inagotable, solo ella forma á los grandes artistas.

Mucho puede cacerarse en favor de las reglas; casi lo mismo que en alabanza de la sociedad civil.

Un hombre formado según las reglas, jamás producirá nada absurdo y absolutamente malo, así como el que obre con sujeción á las leyes y á la urbanidad, nunca puede ser un vecino insoportable ni un gran malvado; sin embargo, y digase lo que se quiera, toda regla asfixia los verdaderos sentimientos y destruye la verdadera expresión de la naturaleza.

«No tanto, dirás tú; la regla no hace más que encerrarnos en los justos límites; es una podadera que corta las ramas inútiles.»

Amigo mío, permite que te haga una comparación.

Sucede en esto lo que en el amor. Un joven se enamora de una mujer, pasa todas las horas del día á su lado, le prodiga sus caricias y sus bienes, y así le prueba sin cesar que ella es para él todo en el mundo.

Llega entonces un vecino, un empleado, que le dice:

«Caballerito: amar es de hombres; pero es preciso amar á lo hombre.

Divide tu tiempo; dedica una parte de él al trabajo, y no consagres á tu querida más que los ratos de ocio; piensa en tí, y cuando tengas asegurado lo que necesitas, no seré yo quien te prohíba hacer con lo que te sobre algún regalo á tu amada; pero no con mucha

dos reformistas, por estar muy envalentonados los amigos del Sr. Maestre con la evolución de *El Constitucional*, y que no pasará mucho tiempo sin que algunos elementos valiosos se separen del partido; todo lo que parece á *La Unión fundado y lógico*.

El diario posibilista, con toda la candidez que él suele emplear, cuando hace la causa del Sr. Maestre, comenta el anterior suelto en la siguiente forma.

«Como le parecerá lógico al Sr. Lledó sostenerse muy junto, rejunto al lado del señor Maestre, en la seguridad de que podrá representar muy holgadamente á su partido en la capital, sin molestias por parte del Sr. Fernández, que tomará rumbo hacia Levante y el Sr. Maestre hacia Poniente.

Y como esto es lo práctico, las gentes van comprendiendo las cosas, teniendo la seguridad los señores Lledó y Ripoll, que nadie, absolutamente nadie, les ha de quitar la importancia que tienen.»

Pues ¿y qué hacemos entonces del señor Vergez y demás amigos del Sr. Maestre en esta capital?

*El Graduador* suele hacerse el inocente cuando le place, y para demostrárselo, le diremos solamente, que cuando se ausenta de Alicante el Sr. Maestre, se llevan las planas de *El Constitucional* á D. Teodoro Vergez, lo que prueba que es el lugarteniente del jefe de los reformistas en esta capital y la persona de su íntima confianza. Pues bien, compañero; lo práctico en estas cosas políticas, es juzgar por los hechos y no por suposiciones, que las más de las veces son equivocadas y que suelen servir de lamentables desengaños.

ECOS LOCALES

Ayer ha llegado á esta capital, de regreso de Bañeras, la distinguida señora y familia de D. Rafael Terol, alcalde de este Ayuntamiento y jefe de nuestro partido en Alicante. Lo celebramos.

Hoy debe llegar á esta ciudad, procedente de Aguas Buenas, nuestro querido amigo y correligionario, D. Adrian Viudes, marqués de Rio-Florida, acompañado de su distinguida señora.

Por la dirección general del Tesoro se ha acordado que el día 1.º de setiembre próximo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero.

El día 12 de setiembre próximo, se venderán en pública subasta, en la caseta de vistas del muelle, 650 kilos madera en cajas y barricas desarmadas; y en los almacenes de la Aduana diez kilos té negro y uno de salchichón.

La compañía de Madrid á Zaragoza y á Alicante, deseosa de contribuir por su parte á los patrióticos propósitos manifestados por el excelentísimo señor ministro de Fomento, de aliviar en lo posible la crisis que atraviesa la riqueza pecuaria de nuestro país, ha acordado una concesión temporal de rebaja sobre los transportes de ganado, que principiará á regir en primero de setiembre próximo.

Habiendo acordado la Junta directiva de la sociedad *Los Diez Amigos* crear por concurso una plaza de oficial para las oficinas de dicha sociedad, se anuncia al público, que serán admitidas solicitudes hasta el día 30 de setiembre próximo.

Ayer fueron curados en la Casa de Socorro dos albañiles, uno de una contusión en un brazo y otro de la fractura del propio miembro.

frecuencia; el día de su santo, por ejemplo, ó el aniversario de su nacimiento...»

Si nuestro enamorado lo escucha, llegará á ser un hombre útil; y hasta yo aconsejaré al príncipe que le de algún empleo; pero ¡adiós el amor! ¡adiós el arte, si él es artista,

¡Oh, amigos míos! ¡por qué el torrente del genio se desborda tan de tarde en tarde? ¡Por qué muy pocas veces hierven sus olas y hacen que vuestras almas se estremezcan de «sombro»?

Queridos amigos; porque pueblan una y otra orilla algunos vecinos pacíficos, que tienen lindos pabelloncitos, cuadros de tulipanes y arriates de yerbajos que serían destruidos, cosa que saben ellos muy bien, por lo cual conjuran con diques y zanjas de desagüe el peligro que les amenaza.

27 de mayo.

Ahora caigo en que entregado al éxtasis á las comparaciones y la declamación, he dado al olvido el referente hasta el fin lo que fué de los dos muchachos. Sumergido en el idealismo artístico de que, en desaliñado estilo, te daba razón mi carta de ayer, permanecí dos horas largas sobre el arado. Una joven, con una cesta al brazo, vino por la tarde á buscar á los pequeñuelos, y gritó desde lejos: «Felipe; eres un buen chico.»

Me saludó, le devolví el saludo, me levanté, me acerqué á ella y le pregunté si era al madre de aquellas criaturas.

Me contestó afirmativamente, y después de haber dado un bollo al mayor, tomó al otro en sus brazos y le besó con toda la ternura de una madre.—«Había encargado á Felipe que cuidase de su hermanito, me dijo, y yo

Ayer mañana hallándose un individuo bañando en el mar una caballería, se le encabrió ésta, haciéndole una herida en la frente, á cuyo golpe fué aquel derribado, corriendo este un verdadero peligro de ser ahogado, de lo que le libraron dos sujetos que acudieron en su auxilio, hallándole en tan mal estado que estuvo privado de sentido por algunas horas, prestándole los auxilios necesarios en la Casa de Socorro.

La Caja Especial de Ahorros de esta capital ha verificado, en el período comprendido entre los días 22 de agosto al 27 del mismo, las operaciones siguientes:

400 empeños de ropas, alhajas y efectos comerciales, por valor de 13.207 pesetas.

321 desempeños de efectos análogos, por valor de 9.338 pesetas.

47 imposiciones importantes 3.522 pesetas.

8 reintegros importantes 2.611'88 pesetas.

El señor Gobernador civil, con objeto de que esta provincia contribuya conforme reclama su importancia, tanto agrícola como industrial, al mayor esplendor de la primera exposición universal de España, que ha de celebrarse en Barcelona el próximo mes de abril, ha pasado atentas comunicaciones á la Comisión provincial de la excelentísima Diputación, al excelentísimo Ayuntamiento de esta capital, á la Sociedad de Amigos del País, á la Junta de agricultura, industria y comercio, al Ateneo y Cámara de Comercio, invitandoles para que cada una de dichas corporaciones designe un individuo de su seno para formar parte de la junta provincial que se trata de organizar, á fin de promover lo que sea conveniente al referido objeto.

Es de aplaudir el celo del señor Gobernador civil, por tratarse de un asunto íntimamente relacionado con los intereses materiales y morales de esta provincia.

La *Gaceta* del domingo publica un real decreto del ministerio de Gracia y Justicia, conmutando por la de seis meses de arresto, á propuesta de la Audiencia de Alicante, la pena de siete años de presidio mayor que impuso á Antonio Pérez, Joaquín Ortuño y Manuel Sera.

La *Gaceta* del domingo publica una circular del ministerio de la Gobernación disponiendo que cuando el presidente de una Diputación ó el vicepresidente se hallen imposibilitados por justa causa para ejercer la ordenación de pagos, haga sus veces el diputado provincial de más edad.

ECOS DE LOS PUEBLOS

Hoy anuncia el *Boletín oficial* la vacante de la plaza de médico-cirujano del pueblo de Castalla.

El día 18 de setiembre próximo se celebrará en las alcaldías de los pueblos á continuación expresados, las siguientes subastas:

Gayanes; para el arrendamiento de los pastos y caza del monte *Benicadell*.

Campo de Mirra; para el arrendamiento de la caza y pastos del monte *La Replana*.

Agres; para el aprovechamiento de los pastos de los montes *Solana* y *Umbria*.

Beniarrés; para el arrendamiento de los pastos del monte *Plá de les Barselles*.

Denia; para la enagenación de los pastos, caza y palmito del monte *Monzó y Agregados*.

Alcoy; para el arrendamiento de la caza del monte denominado *Els Plans* y pastos y caza del monte *Sotarrani*.

con el mayor de mis hijos he estado en la ciudad á comprar pan blanco, azúcar y un puchero

(Todo esto se veía en la cesta, cuya tapa se habia caído.)

Quiero dar esta noche una cena á mi Juan, (Este era el nombre del más pequeño.)

El mayor es un aturdido que me rompió ayer el puchero, peleándose con Felipe por arrebatarlo.»

«Le pregunté donde estaba el mayor, y mientras me contestaba que corriendo en el prado detrás de un par de patos, apareció dando brinco y trayendo á Felipe una varita de avellano.

Seguí hablando algunos momentos con esta mujer, y supe que era hija del maestro de escuela, y que su marido estaba en Suiza en busca de una herencia que le habia dejado un primo.—«Querían engañarle, dijo, y no contestaban á sus cartas; por eso ha ido.

¡Coi tal de que no le suceda nada malo! Hasta ahora no he recibido noticias suyas.»

Me separé con pena de esta mujer; di un *kreutzer* á los dos niños mayores, y otro á la madre para el más pequeño, diciéndole que cuando volviese á la ciudad le comprase en mi nombre una tortita

Después de esto nos separamos. Te juro, amigo mío, que cuando no estoy en calma, basta para apagar mis arrebatos la presencia de una criatura como ésta, que corre en un abandono feliz el círculo estrecho de su vida, sin pensar en el mañana, y sin ver en la caída de las hojas de los árboles otra cosa que la proximidad del invierno.

Desde ese día voy frecuentemente á aquel paraje.

Se encuentra en Villena la compañía dramática valenciana que dirige el Sr. Llorens.

La *Gaceta* del domingo publica una real orden del ministerio de la Gobernación, manteniendo la validez de las elecciones municipales, llevadas á efecto en Alcolecha últimamente.

En Alcoy, anteanoche á las diez y media, fué herida en su propia casa, calle de San Roque, una sirvienta de 24 años de edad y un hijo de la misma. El agresor no pudo ser detenido.

En Orihuela, un muchacho de trece años dió anteaer una puñalada á otro de la misma edad, hiriéndole gravemente.

El agresor fué detenido y el herido trasladado al hospital.

Ha salido con dirección á Muro el diputado á Cortes Sr. D. Sinibaldo Gutiérrez y Mas. Su viaje tiene por objeto, según informes de un colega, avistarse en dicho punto con los representantes de la compañía belga que tiene el propósito de construir la línea férrea de Alcoy á Gandía.

Por fallecimiento del que la desempeñaba, se halla vacante la plaza de subdelegado de farmacia del distrito de Villajoyosa.

Anteanoche regresaron de Torrevieja, de paso para Madrid, la señora é hija de nuestro distinguido correligionario el subsecretario de Gracia y Justicia Excmo. Sr. D. Trinitario Ruiz Capdepon.

Ha sido detenido en Valencia el gitano natural de Orihuela, Antonio Hernandez, por creérsele complicado en la muerte de su compañero Redondo, llevada á cabo en aquella capital.

No habiendo dado resultado la primera subasta celebrada el día 25 del actual, con objeto de contratar el suministro de pan y pienso que necesiten las tropas y ganado del ejército y guardia civil estantes y transeuntes en la plaza de Alcoy, desde la fecha de la aprobación hasta el 31 de octubre del año próximo y un mes más si conviniese á la Administración militar, se convoca á una segunda pública y formal licitación que tendrá lugar el día 28 de setiembre próximo, en la casa ayuntamiento de dicha ciudad.

DESDE BARCELONA

26 agosto 1887

Sr. Director de EL LIBERAL.

Amigo director: Aquí, como en el resto de la Peínsula, el verano dió unos días de respiro, alejándose, no sabemos dónde, pero sí que no debió ser muy distante. Con tan plausible motivo, todos nos las contábamos muy felices; hubo quien tornó del campo donde buscaba brisas frescas que mitigaran los exagerados ardores de la estación; se notó falta de concurrencia en los baños y algunas noches los perpétuos paseantes del paseo de Gracia, Rambla, muelles de la Paz, San Beltrán y otros sitios donde se respira aire relativamente agradable, dejaron de frecuentarlos, notándose su falta por los que no caímos en el garlito que nos preparaba el pícaro estío. Este ha vuelto á presentarse con todo su aparato, recordando que aún estamos en agosto, y haciendo notar que no habia razón fundada para que los pocos aficionados á los sudores permanentes se hicieran cuentas tan galanas.

A pesar de la crudeza de la estación, la salud

Los muchachos se han acostumbrado á verme; yo les doy azúcar cuando tomo el café, y por la tarde ellos parten conmigo su pan con manteca y su cuajada. Ningún doctoringo dejo de darles un *kreutzer*, y si no estoy en casa cuando salen de la iglesia, lo reciben de mi pupilera, á quien dejo el encargo de hacerlo.

Son cariñosos; me cuentan toda especie de cuentos y me divierto, sobre todo, con sus pasiones y la cándida explosión de sus deseos, cuando se reúnen con otros chicos de la aldea.

Mucho trabajo me ha costado el convencer á la madre de que no debe inquietarse con la idea de que sus hijos puedan, como ella dice, incomodar al señor.

30 de mayo

Lo que te dije el otro día sobre la pintura es aplicable á la poesía; basta con conocer lo que es bello y atreverse á expresarlo.

En verdad que no se puede decir más en menos palabras. He asistido hoy á una escena que, fielmente referida, sería el mejor idilio del mundo; pero poesía, escena, idilio... ¿qué falta hacen? Es preciso, cuando debemos interesarnos en una manifestación de la naturaleza, que se halle artísticamente combinada?

Si después de este exordio esperas oír algo grande y sublime, te llevas un gran chasco: es pura y simplemente una joven aldeana la que me ha inspirado esta irresistible simpatía... Como de costumbre, referiré mal y como de costumbre, me encontrarás, según creo, exagerado.

DESDE PARÍS

26 agosto 1887.

Señor director de EL LIBERAL

La movilización y Pranzini, son las dos preocupaciones que en la actualidad apasionan a Francia, como no es decible.

¿Cuál será el cuerpo de ejército que escojerá el ministro de la Guerra?

¿Pranzini será guillotinado mañana? Tales son las preguntas que se oyen en todas partes.

Lo único que se sabe de un modo cierto sobre la movilización, es que el general Ferrón, escojerá uno de los seis cuerpos de ejército siguientes: 5.º (Orleans), 10 (Rennes), 11 (Nantes), 12 (Limoges), 17 (Tolosa), 18 (Burdeos), 16 (Montpellier). Ponemos el de Montpellier en última línea porque se ha hablado muy poco de él, y es de creer que el ministro de la Guerra lo designará á última hora.

No tardaremos mucho tiempo en salir de dudas, puesto que el lunes próximo, 29 de agosto, se pondrán los carteles especiales, anunciando el cuerpo que deberá partir al sitio designado para las maniobras. El general Ferrón cree que después de la llegada de las reservas al cuartel, hasta la concentración, la movilización podrá efectuarse en diez ó doce días, poco más ó menos. El ministro de la Guerra asistirá á la concentración, la cual será la parte más importante, como la más interesante del ensayo. Será la primera vez, desde la reorganización del ejército, que las divisiones se presentarán con sus completos efectos de guerra, esto es, de 12 á 13.000 hombres.

Y basta con eso sobre la primera preocupación de actualidades y volvamos á la segunda á Pranzini.

Este infeliz sigue entre la esperanza del perdón y el horrible temor de verse despertado por la pavorosa voz del verdugo. El populacho, tenaz como un chiquillo mal criado y sin noción ninguna de sentimientos humanitarios, continúa invadiendo la plaza de la Roqueta, burlándose de las autoridades que en ciertos momentos es impotente para calmar el indigno tumulto.

Esta noche pasada, algunos taberneros han instalado mesas y sillas en las aceras de los alrededores de la citada plaza, lo mismo que en días de feria. En la calle Folie-Reynault, ante la tétrica casa que encierra el siniestro instrumento del suplicio, hemos visto un grupo de cincuenta personas esperando el momento de ver salir á los ayudantes del verdugo, cargados con el lúgubre aparato. A eso de las dos de la madrugada, hora que llegan muchos coches con mujeres de vida airada que salen beodas de las cervecerías, el escándalo llega á su colmo.

Esta última noche, los rugidos han sido tan feroces que el Sr. Bearquesme, director de la Roqueta, ha salido á la plaza, y ha rogado al jefe de la policía municipal, el hacer alejar la muchedumbre, temeroso que el horrible escándalo despertara al condenado á muerte. La orden de dicho jefe ha sido ejecutada enseguida; algunos alborotadores hicieron resistencia, y hoy están filosofando en la prevención.

Como ya hemos anunciado, ayer tuvo lugar en la Cámara de los Comunes, los debates sobre la supresión de la Liga Nacional. Las tribunas estaban atestadas de gente, y en cambio se notaba la ausencia de muchos miembros del Parlamento. Al llegar sir Gladstone, fué saludado por sus partidarios con un caluroso aplauso. Cuando llegó su turno, tomó la palabra y dijo con enérgico acento: «La Cámara tiene el deber de conocer los motivos que han impulsado el Estado á proclamar asociación peligrosa, la Liga nacional. El gobierno ha rehusado dar ninguna explicación y la única conclusión que se puede sacar de ese hecho, es que de su propia inspiración ha proclamado peligrosa una asociación contra la cual no se pueden levantar criminales provocaciones.»

El Sr. Gladstone no quiere estimular á los irlandeses á ninguna rebelión, pero desea hacer presente al gobierno, el estricto cumplimiento de la ley. «Pero, soportará el pueblo irlandés esa atropelladora acción del gobierno?»

El orador cree que seguirá en actitud pacífica viendo que el gobierno no está apoyado por el pueblo inglés. «El gobierno—dijo al terminar su discurso sir Gladstone—ha construido sobre arenas, y el edificio ya empieza á derrumbarse. El pueblo irlandés es testigo de esos hechos, y tiene confianza en Inglaterra para la realización de sus deseos.»

Acto seguido tomó la palabra el Sr. Balfour, diciendo que sir Gladstone hubiera hecho mejor en no defender la Liga nacional; leyó varios documentos para probar que dicha asociación no tiene otro objeto que arruinar á los propietarios. Dijo que estaba seguro que la Cámara aprobará la conducta del gobierno lo mismo que el país cuando conozca el verdadero carácter de la Liga nacional.

El segundo turno debe consumirlo sir Trevelgan; mañana nos ocuparemos de él.

Se nos dice de Viena, que en los círculos oficiales se tiene la seguridad que el príncipe Fernando logrará al fin atraerse las simpatías del sultán; si ésto llega á realizarse, en lugar de despojarse la condensada atmósfera de la política europea, se cargará de electricidad, la cual hara explosión al más pequeño contacto. Un detalle, sin embargo, nos hace reconocer un fundamento en esa opinión de los políticos austriacos, y es que el sultán no ha enviado, y según se dice, no enviará al príncipe de Coburgo el mensajero exigido por el gobierno ruso. Ante tanto embrollo, solo

el tiempo, que todo lo depura, tiene el poder de ponerlo en claro.

El 31 de este mes, el Sr Chevreul cumplirá 101 años. El sabio académico nació en Angers el 31 de agosto de 1786. Fué elegido miembro de la Academia de ciencias (sección de química) el 7 de agosto de 1826. Su salud es perfecta, y no deja una sola vez de asistir á las sesiones de su Academia y á las de la sociedad de los agricultores de Francia, de la cual es presidente.

El ministro de trabajos públicos, acaba de recibir una demanda firmada por 25 diputados insistiendo para que se estudie el proyecto, de París puerto de mar.

Que no se quejen los que no tienen dinero. Acabamos de leer en un diario oficial del celesste imperio, que por la penuria del tesoro, el emperador tendrá que aguardar dos años para contraer matrimonio!

Bolsa.—4 1/2 por 100 108,54.—3 por 100 84,45.—Exterior, 67,60.—Norte Esp. 343,75.—Zaragoza, 285.

El Corresponsal.

SECCIÓN DE ESPECTACULOS

Anteayer tuvo efecto en la plaza de toros de San Juan una becerrada, debida á la iniciativa de varios jóvenes distinguidos, aficionados al arte de Pepe-Hillo.

La circunstancia de ser la entrada por invitación particular, congregó en el círculo taurino lo más selecto de nuestra sociedad, viéndose los palcos completamente llenos de muchachas elegantísimamente prendidas, luciendo la tradicional y graciosísima mantilla española, airoso marco que tan bien realza la vigorosa y espléndida belleza meridional de nuestras paisanas y de las que, sin serlo derraman por donde pasan la sal y la gracia de la tierra de María Santísima.

Los iniciadores de esta fiesta pueden estar plenamente satisfechos de haber proporcionado á sus amigos una tarde deliciosa, esperando que no sea ésta la última función de este género que veamos en la plaza de San Juan.

Los lidiadores se esforzaron cuanto pudieron para agradar.

Las moñas y banderillas fueron de gran gusto, revelando por su elegancia las blancas y delicadas manos que las confeccionaron.

Gran número de las personas que han tomado acciones para la construcción de una nueva plaza de toros, han suscrito una proposición designando las personas que han de redactar unos estatutos y han de hacer trabajos preparatorios para la constitución de la futura sociedad.

CASIMIRO ESTEVE

DROGUERIA PARA ARTES Y PAPELES PINTADOS desde 37 cts. de peseta rollo de 8 metros

Diez mil rollos de papeles pintados, última novedad, de las más acreditadas fábricas nacionales y extranjeras, nuevas remesas cada trimestre.

Los señores profesores y aficionados á las bellas artes, encontrarán en esta casa lienzos preparados, desde 45 centímetros, á dos metros ancho; colores en tubos, pinceles, cuchillos, paletas, secantes y barnices especiales para cuadros.

Especialidades en pinturas molidas al aceite, sistema inglés; colores en polvo de todas clases, aceites de linaza, barnices y brochas.

Oro en panes y purpurinas. Gran surtido de calcomanías para adornar camas y otros objetos. Gomas lacas, grasillas, espíritus, pulimentos, colas, gelatinas y demás artículos para artistas y oficios.

Los maestros de obras y albañiles, además de los colores de uso, tienen aquí el *jaboncillo extra* para blanquear y portland inglés.

FIJARSE.—Casa especial en todo cuanto se necesita para las artes, pintura y decorado de habitaciones, buques y carruajes; pues dedicada exclusivamente á estos artículos, no cabe ninguna clase de competencia, no solo en precios, sino en calidad.—Galatrava, 7, Alicante.

Aviso

Se venden solares en el nuevo barrio de obreros situado en el *Plá del Bon Repós*, á razón de 150 pesetas el metro cuadrado, pudiéndose efectuar el pago en seis plazos y cinco años. Para más pormenores dirigirse á don Juan Aquilina, calle de Labradores, número 19 y Angeles, número 20.

VENTA DE MADERAS

Barrio de Benalua

ALMACEN DE TALAVERA

Pino rojo 3x9 (centímetros 7 1/2x22 1/2.)  
1.ª reales 22 } Cada dieciocho palmos  
2.ª " 19 } cho palmo  
3.ª " 16 1/2 } valencianoss  
Pino rojo, 3x8 (centímetros 7 1/2x20.)  
Al tirar reales 15 cada 18 palmos valencianos.  
Pino rojo, 4x7 (centímetros 10x17 1/2.)  
Al tirar reales 16 cada 18 palmos valencianos.  
Otras maderas en proporción. 15—9

SALVAD A VUESTROS HIJOS  
DE LOS ACCIDENTES DE LA DENTICIÓN  
con la CREMA INFANTIL  
DEL DOCTOR GADEA  
Una peseta frasco

CEPA CONDOMINA VINO MESA  
Precio; 60 cts. 3/4 litro.—Con casco 85 cts.  
PUNTOS DE VENTA.—Pedro Herrero, tienda del maestro Capilla.—Bazar Miró.—Antonio Bernacer, tienda del Gato.—Juan Paredes, rest urant del Casino.  
Fijarse en el sello que va sobre el lacre del tapón, para conocer la legitimidad del vino.

Teneduría de libros por partida doble, método Gallur, se halla de venta en las librerías de los señores Carratalá, Martínez sucesor de Gosart y Reus, á 5 pesetas ejemplar.  
Para los señores ibreros de la capital y demás puntos de España se le hará una rebaja para su comisión dirigiéndose á su propietaria D.ª Asunción Carratalá, calle del Cid, núm. 8.

CAMBIOS

Cotización del día de ayer

	Fechas	Papel	Dinero	Obs
Londres . . .	90 d.			
Paris . . . .	8 d.v.	4'95 1/2		
Mar. Ceite . .		4'96		
Havre . . . .		4'96		
Madrid . . . .		118		
Barcelona . . .		par		
Cádiz . . . .			114	
Málaga . . . .			114	
Sevilla . . . .			114	
Valencia . . . .		118		
Murcia . . . .				
Orhuela . . . .				
Descuento por la Sucursal del Banco, 4 por 100.				

OBSERVATORIO METEOROLÓGICO DEL INSTITUTO DE ESTA CAPITAL

Observaciones del día de ayer.  
Barómetro . . . . . 751'12  
Termómetro . . . . . 36'0  
Viento . . . . . N. Brisa.  
Atmósfera . . . . . Nubes.  
Mar . . . . . Rizado.  
Temperatura máxima del aire á la sombra . . . . . 33'0  
Idem mínima durante la noche . . . . . 23'1  
Irradiación nocturna . . . . .  
Evaporación en milímetros . . . . . 3'70  
Lluvia . . . . .

BOLETIN RELIGIOSO

SANTO DE HOY.—Santa Rosa.  
SANTO DE MAÑANA.—San Ramón.

ÚLTIMA HORA

TELEGRAMAS

DE „LA TARDE”  
Madrid 29 (2 t.)—Disidencias Romero, López Domínguez.  
Confirmado el embarque de funcionarios de Cuba para España.  
Carece de importancia la asociación comunista descubierta en Andalucía.  
Nada de noticias políticas.  
Madrid 29 (2'15 t.)—Recaido Guillermo.  
Circulan malos rumores acerca de la enfermedad del príncipe imperial.  
Se acentúan los rumores de crisis.  
Ha regresado López Domínguez.  
Moret saldrá el 3 para Escoriaza.

DEL CASINO

Madrid 29 (8 n.)—Dícese irregularidades fábrica tabacos Madrid.  
Mañana marcha Moret.  
Nombrado Arellano Intendente Cuba.  
Bolsa 66,80.

DE LA CÁMARA DE COMERCIO

Madrid 29 (4'5 t.)  
Cotización de hoy

Paris, 4'94 1/2.  
Londres, 46,85.—47'15.  
Perpétuo interior, 66 80.  
Amortizable, 84'10.  
Hipotecarios, Cuba, 100'75.  
Carpetas, idem, 96'25.  
Banco de España, 412.  
Tabacaleras, 119 1/2.

SERVICIO PARTICULAR DE „EL LIBERAL”

Madrid 30 (1'15 m.)—Descubiertose conspiración separatista en Puerto Rico. Cuarenta presos.  
Nombrado Intendente Cuba Arellano.  
Desmiéntese crisis.

EST. TIP. DE ANTONIO REUS

pública aquí es excelente y eso que los melones y otras frutas, han invadido los mercados consumiéndolos el público en gran cantidad y no siempre en el mejor estado; la vecina villa de Gracia no es en este punto tan feliz como la vieja matrona de los condos: la viruela parece hace allí extragos, llevando el sobresalto á las familias y notándose que se ceba hasta en las personas adultas ya bastante entradas en años. Lo peor del caso es que, al decir de los periódicos no se han tomado todas las medidas que la ciencia aconseja para evitar la propagación del mal.

En estos días en que el calor no fué tan cruel con nosotros, aproveché el tiempo visitando algunas fábricas de la ciudad y sus alrededores, así como casi todo el ensanche y muchas de las obras públicas que por doquier se llevan á cabo.

He tenido ocasión de admirar en el extranjero fábricas de la misma índole que las que son honra de Cataluña, y puedo asegurar sin temor de ser desmentido, que en nada desmerecen éstas al lado de aquéllas; por el contrario, en algunas de las que aquí he visto, he podido notar adelantos y progresos que tal vez no alcancen muchas de las más famosas de otros países. Puedo asegurar á los lectores de EL LIBERAL, que no hayan tenido la fortuna de conocer á Barcelona, que aunque esta magnífica ciudad no abundase en monumentos antiguos y modernos que llaman la atención, sus fábricas de tejidos, hierros, etcétera la harían digna de admiración y estudio.

Sin embargo de que es por demás visible la crisis porque al presente atraviesa esta plaza, como otras muchas, ni la animación y vida de la ciudad lo revela ni se deduciría del vuelo que toma la población, donde se levantan barrios enteros, templos grandiosos y otros edificios que contribuyen y contribuirán á embellecer y dar nueva vida á Barcelona.

Como los cuarteles que aún existen en los grandiosos restos de la famosa ciudadela que para abatir la fiera catalana levantó Felipe V sobre las ruinas de 2.000 casas, templos y sitios públicos, han de desaparecer para dar feliz término al magnífico parque, digno ornamento de la industriosa ciudad; se están terminando los cuarteles que el municipio debe sustituir en cambio. Ocupan éstos unos terrenos inmediatos al mismo parque con el que forman una anchurosa y ya hermosísima calle, á la que embellece también el asilo de los pobres, edificio magnífico que pregonará voces la inagotable caridad de este filántropo pueblo. Los cuarteles forman dos inmensas manzanas separadas por un elegante edificio de menor altura, que sin duda estará destinado á pabellones. Cuantos adelantos se conocen para este género de edificios, se han implantado en los que me ocupan: en aquellas inmensas moles se han de albergar, no solo las tropas que ocupan los restos de la ciudadela, sino las que se hallan en el cuartel de San Agustín, y en las no poco extensas del antiquísimo castillo y dependencias de Atarazanas. Dentro de pocos días comenzarán á trasladarse las tropas de la ciudadela, pues ésta se ha de derribar con premura, con el fin de dejar el espacio para la Exposición Universal.

Al mismo tiempo que se pone la primera piedra á la iglesia que se intitulará de María Reparadora, y que será muy bella, adelantan los trabajos de la grandiosa que ocupa el centro del caserío que como por encanto llena la esplanada de San Antonio, huerta de San Beltrán, etc., se termina la fachada, graciosa por cierto, que aprobó la Academia de Madrid, con que se adorna el reformado templo de Santa Mónica, en la Ramba de este nombre; se da término á la cúpula de la Merced colocándose una imagen dorada que recordará el panteón ó la cúpula de inválidos de París; se trasforma por completo el decorado del teatro Principal é introducen en él y en el de Romea cuantos adelantos están en boga para evitar ó atajar catástrofes como la de la Opera cómica de la capital de la república vecina; se llevan á cabo obras en la estación del ferrocarril de Francia y Tarragona, hoy unidas; se trabaja en el nuevo cementerio situado en la parte opuesta de la gigantesca montaña de Monjuit, obra digna de ser visitada; y dentro de poco se comenzarán los entarimados de madera, de muchísimas calles, resuelto como está ya á satisfacción del pueblo, la forma y el remate ya ruidoso de dichas obras.

Hoy estuve á ver los trabajos de la Exposición universal.

Al entrar en el Parque y jardines de la Ciudadela, á mano derecha y ocupando el local que hoy ocupa el café al aire libre, se establecerá un gran café restaurant, cuyos planos ha presentado á la comisión Central el arquitecto Sr. Domenech y Montaner. En el salón principal podrán darse banquetes de 500 cubiertos y habrá además varios comedores secundarios y grandes terrazas anejas cubiertas con toldos. El estilo adoptado por el Sr. Domenech para este edificio, recuerda el de las antiguas construcciones del país y del mediodía de Europa en el siglo xv. La obra será de ladrillo crudo, con grandes frisos de mármol, recordando la llamada alfarería hispano-árabe, de reflejos metálicos. Las dimensiones de esta obra son de más de 1.600 metros de edificio, y otros tantos los terrenos anexos.

No hago la descripción de las demás obras por haberla visto hecha en ese periódico en la última correspondencia que publicó de esta capital.

Hasta otro día se despide su afectísimo TAMOE.

## Calenturas

Quartanas, tercianas y cotidianas, toda clase de fiebres palúdicas ó intermitentes, se curan infaliblemente con las píldoras febrífugo-infalibles de Fernández. Caja de 40 píldoras para las benignas, 12 rs., y de 81 para las rebeldes. 24 rs., y por 2 reales más se remiten por el correo. Se hacen por fanegas, se venden por millones de cajas, y las emitaciones no han podido mermar la inmensa clientela. Expendedor y elaborador por mayor, Pablo Fernández, Madrid, plaza la Villa, 4, y Sacramento, 2, y las principales boticas de España. Alicante, Soler y todas las principales boticas.

**SUPERIORES CAFÉS**  
**DE MATIAS LOPEZ Y LOPEZ**  
 ESCORIAL.—MADRID

Aroma concentrado en elegantes botes de 100 y 200 gramos.  
 Café molido superior. . . . . a 2 ptas. 400 gramos.  
 Puerto-Rico y Caracolillo. . . . . 2'50 —  
 Puerto-Rico y Moka. . . . . 3 —  
 Moka puro. . . . . 4 —  
 Té de 8 á 20 pesetas libra en botes de 2 y 4 onzas.  
 Tapioca del Brasil en botes de 200 gramos.  
 NOTA. Los botes de CAFÉ y TAPIOCA de 200 gramos contienen una sorpresa cada uno.  
 De venta en todas las tiendas de Ultramarinos de Madrid y provincias.  
 Depósito central: PUERTA DEL SOL, 13.

Juan Martínez Beneyto y Compañía  
 MADRID.—Fuencarral, 105, segundo, derecha.—MADRID

## El Monitor Español

Guía auxiliar de la Banca, del Comercio, de la Magistratura, de la Administración, de la Agricultura, de las Artes, de las Ciencias, de las letras, etc., con anuncios de todas las industrias nacionales y extranjeras para el año 1888.

Valencia, Alicante, Castellón de la Plana é Islas Baleares

Precio para los suscritores, 8 pesetas ejemplar.—En venta, 10 ídem. No se cobra nada adelantado.—Se remiten prospectos á todo el que lo solicite.—Administración Central, San Fernando, 23, Alicante.

## AL PUBLICO

Hemos visitado el antiguo y acreditado establecimiento de espejos de don José Reus y Román, el cual acaba de recibir un completo y variado surtido en cromos y oleografías de gran novedad, entre otros los Comunes de Castilla, copia del original que existe en el Real museo de Madrid, San José, copia de Murillo y otras varias de muy celebrados autores.

En molduras ha recibido más de dos mil de diferentes clases y todas de alta novedad á precios sumamente increíbles; en cristales de varias clases, de colores, muselinas, rayados, mate y cuanto se desee en este artículo, ha recibido una gran remesa.

Lunas, espejos, muebles dorados, cornucopias, galerías y alzapauos, tiene gran novedad de las mejores fábricas de París, Berlín y Venecia, todo de mucho gusto y á precios sumamente ventajosos que puede competir con las mejores casas de España.

Aconsejamos á nuestros amigos visiten el local, Pórtico de Ansaldo, y quedarán convencidos de cuanto dejamos dicho.

## BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS  
 DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA 64, DELEGACIONES EN TODA ESPAÑA

Capital de garantía independiente del aportado por los asegurados  
**10.000.000 DE PESETAS**

De las cuentas de 31 de diciembre de 1886, resultan los siguientes datos:

Suscripción . . . . .	Pesetas	30.361,075'
Riesgos en curso . . . . .		22.794,123' 11
Reservas . . . . .		857,031' 60
Siniestros pagados. . . . .		343' 700'
Activo. . . . .		11.884' 252' 90

La compañía para sus contratos caso de vida y caso de muerte, emplea todas las combinaciones que tienen establecidas las principales y mejores Sociedades de Europa.

Delegado en Alicante, D. R. Guillén López.  
 Agente ídem ídem. D. Rafael Llansol, calle de Torrijos número 43, duplicado, principal.

## REALIZACION

GRANDES ALMACENES DE LA CRUZ PROCEDENTES DE MADRID  
 39 Paseo de Méndez-Núñez 39  
 JUNTO AL CONVENTO DE LAS CAPUCHINAS  
**LIQUIDAMOS**

- 2000 pares de enaguas desde 11 reales.
- 3648 camisas de hilo y algodón desde 7 reales.
- 6064 chambras de batista y percal desde 41/2 reales.
- 280 pantalones de señora y niño desde 2 reales.
- 623 matinetes y peinadores desde 11 reales.
- Gran surtido de equipos completos para novias; se hacen á la medida.
- 400 envolturas de raso, gro, fall, merino y piqué
- Capotas de raso, piqué, fall y gorritas de encaje.
- 394 servilletas de varias clases desde 16 reales.
- Hay infinidad de mantelerías y redés mantelerías desde 16 reales.
- 400 tohallas de varias clases desde 30 reales.
- 600 colchas de piqué, encaje imitación é infinidad de clases de sábanas de hilo y algodón desde 15 reales.
- Lienzos, retortas holand as y madapolanes franceses, Lanás, merinos, terciopelos, rasos, cañamazos, encajes volantes, mantillas, velos, mantos, cortinajes, visillos á mitad de su precio.
- 5000 corsés para señoras y niñas desde 4 y 1/2 reales.
- 2082 chaquetillas de punto bordadas, desde 18 reales.
- Pañuelos de seda, desde 3 reales.
- Cajitas de pañuelos de hilo y algodón, desde 9 reales.

## CASA DE COMISION CONSIGNACION Y TRANSITOS J. MALUENDA VICENC EN ALICANTE

Esta casa se encarga de recibir y expedir á precios módicos, las mercancías que le son consignadas, y pone á la disposición de los Comerciantes en vinos, sus almacenes y conos para unificar estos líquidos.

Como Agente de la compañía francesa de Navegación á vapor, Sociedad en Comandita al capital de 15.000.000 de francos «cyprien Fabre y compañía de Marsella», se encarga también de hacer, á precios muy arreglados, los trasportes directos para Certe, Marsella, París y otros puntos de Francia.

## GRANDES NOVEDADES

EN  
**PAPELES PINTADOS**



## MANUEL GARCIA

San Francisco, 22, Alicante.—Premiado en la exposición de París con medalla de plata.—Diploma de honor de 1878.—Premio de primera clase 1879.

En atención á los largos años que esta casa lleva en el negocio, sus extensas relaciones con las más acreditadas fábricas del extranjero, la práctica que en este asunto se tiene y el haber llegado á conocer por la gran experiencia que aquéllos han engendrado, las novedades, las ventajas y las buenas condiciones de ciertos papeles, así como penetrados de lo que en este artículo se adelanta, hacemos frecuentes pedidos que recibimos sucesivamente uno tras otro, ofrecemos á la par que las más selectas y bellas novedades, rara economía en los precios.

En cuanto á pinturas y barnices, las más variadas, las más útiles, tienen en esta casa su depósito, pudiendo asegurar á los que con sus pedidos nos favorezcan, que en estos artículos no puede igualarnos ninguna clase de competencia.

Se recomiendan las alfombras de pasta de corcho y las bujías huecas.

## FABRICA DE ESPEJOS

## DE JOSÉ REUS

Pórtico de Ansaldo, 4.  
 ALICANTE.

Gran surtido en oleografías, cromos, tarjetas de invitación y felicitación, cuaderno, dibujo de adorno, figura, lineal y paisajes sobres de construcción recreativa, preciosa colección de molduras talladas y con incrustaciones doradas, espejos de lindísimas formas última novedad de París, adornos y molduras para decorar habitaciones, estampas religiosas, sacras, calcomanías, lunas y cristales en todas dimensiones, etc., etc.  
 Todo á precios arregladísimos.

## EL LIBERAL

Diario político y de intereses materiales

## PRECIOS DE SUSCRICION

En Alicante, un mes, 1'75 pesetas.—Un trimestre, 5.—Fuera de la capital, un trimestre, 5'75.—Extranjero, un trimestre, 15.  
 Anuncios, reclamos, comunicados, remitidos y demás noticias de interés particular á precios módicos y convenientes.

## NO MAS ENFERMEDADES DE DIENTES!

ELIXIR DENTIFRICO



## RR.PP. BENEDICTINOS

de la Abadía de SOULAC (Girodda)

Prior Dom MAGUELONNE

2 MEDALLAS DE ORO

Bruselas 1880 Londres 1884

LAS MEJORES RECOMPENSAS

INVENTADO EN 1373 POR EL PRIOR PEDRO BOURSAUD

El empleo cotidiano del Elixir Dentifrico de los RR.PP. Benedictinos cuya dosis de algunas gotas en el agua, cura y evita la carie fortalece las encías rindiendo á los dientes un blanco perfecto.

Es un verdadero servicio rendido á nuestros lectores señalándoles esta antiquísima y útil preparación como el mejor curativo y único preservativo de las Afecciones dentarias.

Casa fundada en 1307  
 Agente General: SEGUIN 3, Rue Noguere, BORDEAUX  
 Dep. sita en todas las Farmacias y Fr. de Francia y Extranjero.

## GRAN PERFUMERIA

## Antonio Guillén Marín

MAYOR 16, ALICANTE

En este antiguo y acreditado establecimiento, encontrarán sus constantes favorecedores, un completo y variado surtido en

### PERFUMERIA

Jabones finos de tocador, con gran variedad en sus perfumes; vinagres, colonias, agua celeste, legítima agua florida, aceites, pomadas, cosméticos, cremas, blancos y rojos para teatro, crema de almendra, especialidad en polvos para el cutis y una selecta variedad en extractos para el pañuelo, distinguiéndose como especialidad, EL BUQUET DEL RHIN.

Agua de quina, Tónico Oriental y aceite de bellotas.

### DENTIFRICO

El nunca bien ponderado Elixir de los RR. PP. Benedictinos; también la pasta y los polvos.

### TINTES

Instantáneos: Dr. Richard, Romana y Cavaar.

Progresivos: Dr. Hamilton, Silvana y Hall.

Elegantes cajas de perfumería y caprichosas polveras.

### QUINCALLA

Ba tones, paraguas, sombrillas, quitasoles, abanicos, peines, batidores, cepillos, carteras, petacas, tarjeteros, portamonedas, limosneros, maletas, cabás, bolsas de viaje, silletas, telares y plumeros.

Bisutería, juguetería, corbatas para caballeros.

Gran variedad en caprichosos objetos fantasía para regalo.

## COLEGIO DE SAN JOSE

Calle de Bailén, núm. 15, Alicante

DIRECTOR: DON CELESTINO CHINCHILLA BROTONS

Primera y segunda enseñanza. Estudios de aplicación y preparatorios para carreras especiales. Gimnasia, dibujo y música.

Este colegio cuenta con un numeroso cuerpo de profesores de 1.ª y 2.ª enseñanza, que, por sus títulos académicos y su larga práctica, son una garantía para los padres que confían la educación de sus hijos á este centro de instrucción.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes, externos de primera y segunda enseñanza.

Para más detalles dirigirse al director de este establecimiento D. Celestino Chinchilla Brotons, quien facilitará reglamentos y demás datos que se soliciten de esta dirección.

Recompensa de 16,600 fcos.—Medallas de Oro.

## QUINA LAROCHE

### ELIXIR-VINOSO

El Quina-Laroche no es una preparación vulgar, sino el resultado de constantes estudios y de muy serios trabajos, los cuales han valido á su autor las más altas recompensas.

Agotar por vehículos variados y aparatos especiales, la totalidad de los principios de las tres mejores clases de Quina (principios que se completan tan utilmente los unos por los otros) y hacer así un Elixir Vinoso muy agradable hasta para los más delicados.

Tal es el secreto de la superioridad bien afirmada del Quina Laroche en varios hospitales de Francia y del extranjero, por haber facilitado la cura de las Afecciones del Estómago, de la Falta de Apetito, de la Anemia, de las Fiebres, de las Convalecencias demasiado lentas, etc., como lo comprueban numerosas publicaciones científicas.

Paris, 22 & 19, rue Drouot, y en todas las Farmacias de esta localidad.

## Denticina infalible

del PALACIO-LABORATORIO de P. F. IZQUIERDO, premiado con medalla de oro y plata.

Este medicamento es el gran suceso de la infalibilidad específica, y le encontráis en cuatro mil farmacias de España á 3 pesetas caja, y el único autor Fernández Izquierdo la remite por correo por 14 reales.

Ni un solo niño muere de la dentición si se usa oportunamente y los salva en la agonía, los desencanija, los robustece, les quita la alferencia, los accidentes de la dentición penosa, la diarrea que les aniquila, las pupas de la boca, los oeligros que se multiplican y reaparece la baba, cesan las convulsiones y no hay madre que desconozca el gran valor de este medicamento que no tiene rival ni sustituto. Lleva el retrato y firma del autor, y al por mayor plaza de la Villa, 4, y al por menor Sacramento, 2, Madrid, Alicante, Soler y todas las principales boticas.